

- "Educación pública y gratuita de todos los niños, abolición del trabajo de éstos en las fábricas tal como se practica hoy (1848), régimen de educación combinado con la producción material, etc."²⁷

(27) MARX ENGELS, Obras Escogidas. en tres tomos.
Vol. I. pp. 122-129

TERCERA UNIDAD ESTRUCTURA SOCIOECONOMICA DEL MUNDO

OBJETIVOS DE APRENDIZAJE:

El alumno, por escrito en su cuaderno, sin error, en el tema:

V. LA REVOLUCION SOCIALISTA RUSA DE 1917.

- 5.1 Describirá la situación rusa en 1905, respecto a la condición de los obreros, la posesión de la tierra y el sistema político.
- 5.2 Citará el acontecimiento que encendió la chispa de la revolución de 1905 y lo que eran los soviets.
- 5.3 Detallará lo relativo a Vladimir Ilich Lenin, diferenciando su partido bolcheviques del de los mencheviques.
- 5.4 Citará las causas que llevaron a la derrota al movimiento revolucionario de 1905.
- 5.5 Resumirá las tesis de Abril y las medidas a aplicar presentadas por Lenin.
- 5.6 Detallará las condiciones que recomendaba Lenin para que el levantamiento de Octubre de 1917 tuviera éxito y la forma en que el poder pasó a los soviets.
- 5.7 Citará los primeros decretos emitidos al triunfo de la Revolución de Octubre.
- 5.8 Expondrá las circunstancias que hicieron que los revolucionarios establecieran la dictadura del proletariado, la problemática del campo y las medidas que se dieron para resolverlas.

- 5.9 Explicará el problema de la industria, la manera en que se resolvió, las circunstancias que obligaron a emplear la economía de guerra y en lo que ésta consistía.
- 5.10 Citará los tres períodos por los que pasó la revolución antes de la consolidación del estado socialista y lo que dice Lenin sobre este período.
- 5.11 Expondrá lo que obligó al Estado socialista a crear empresas de tipo capitalista y lo que hizo después con ellas.

V. LA REVOLUCION SOCIALISTA RUSA DE 1917.

Introducción.

No es exageración afirmar que la Revolución Socialista Rusa de 1917, inicia una nueva era en la historia de la humanidad.

Por primera vez se revoluciona el sistema basado en la propiedad privada y en el principio del beneficio o ganancia capitalista y ello sucede precisamente en un país cuyo desarrollo económico contradice las previsiones marxistas. Marx decía que la revolución se efectuaría primero, en los países que alcanzaran su pleno desarrollo capitalista y Rusia no lo había alcanzado aún. No obstante, lo que sucedió fue que Marx no vivió la etapa del imperialismo en el cual se opera un desarrollo económico desigual entre las naciones capitalistas. (Unas se desarrollan más que otras).

En tal sentido Rusia era antes de la revolución socialista un país con fuertes contrastes: Tenía una alta concentración industrial y financiera, es decir, ya estaban presentes los monopolios, pero simultáneamente este desarrollo se debía a la penetración del capital externo. Ello significaba, por otro lado, que su industria nacional, propiamente dicha, no estaba integrada y mantenía un atraso considerable en la agricultura.

Sumado a lo anterior, Rusia mantenía una estructura política y social sumamente atrasada, con una autocracia despótica e insensible a los cambios que se estaban dando en el mundo occidental.

Ello trajo como consecuencia, una profunda crisis que terminó por sumir a la sociedad en conflictos políticos radicalizantes.

Lenin*, tomando en cuenta tal situación concluyó que la revolución obrera se daría, bajo las nuevas condiciones mundiales, no en el país más desarrollado, Inglaterra,-

* V.I. Lenin, el principal dirigente de la Revolución Socialista Rusa.

en vista de que la burguesía de tal país, había logrado moderar las luchas obreras integrando a los obreros al sistema, sino que la revolución se daría en el país que representaba la cadena más débil del conjunto de naciones capitalistas.

En su perspectiva histórica, el proceso revolucionario puede dividirse en dos grandes etapas: la primera sería la etapa de la preparación de la revolución y la segunda, la etapa postrevolucionaria.

A su vez ambas etapas están divididas por los siguientes momentos:

PRIMERA ETAPA

- La Revolución de 1905.
- La Revolución de Febrero de 1917.
- La Revolución de Octubre de 1917.

SEGUNDA ETAPA

- Las primeras medidas del gobierno revolucionario.
- El comunismo de guerra.
- La nueva política económica (NEP).

A. La Revolución de 1905.

1. Rusia: Un país en crisis.

Como vimos en la segunda unidad, Rusia era un país en el que el proceso de industrialización es muy tardío, sobre todo en comparación con Inglaterra y los demás países occidentales de Europa. Asimismo, al iniciarse el siglo XX, el Imperio Ruso pasaba por una crisis de grandes dimensiones.²⁸

(28) Las ideas de este capítulo están basadas en la obra de GIUSEPPE BOFFA: La Revolución Rusa, en 2 tomos. Vol. I p.p. 11-60 Ed. Era. 1976

A pesar de su retraso, el capitalismo ya se había implantado y desarrollado; a ello contribuyó la abolición de la servidumbre en el campo, realizada por el zarismo en 1861. En los dos últimos decenios del siglo XVIII, el desarrollo industrial alcanza niveles significativos. La producción del hierro aumentó siete veces y la del carbón ocho tantos. Además contaba con zonas industrializadas, como la petrolera en Bakú y la minera siderúrgica del Donetz en Ucrania.

La concentración de la fuerza de trabajo era muy alta: el 7% de las empresas ocupaba a la mitad de los obreros existentes. Las bases de tal desarrollo, descansaban en el proteccionismo gubernamental y la política de puertas abiertas al capital extranjero. En las sociedades anónimas este último era propietario de más de la mitad de las acciones.

La explotación de la mano de obra alcanzaba niveles extraordinarios: salarios bajísimos y jornadas extenuantes de 12 y 14 horas. Las condiciones de los obreros se agravaban aún más por la ausencia de una legislación laboral moderna, los sindicatos estaban prohibidos.

Paralelamente a este desarrollo capitalista coexistían restos del sistema feudal. A pesar de que la servidumbre había sido abolida, la mitad de las tierras, las de mejor calidad, habían quedado en manos de los miembros de la nobleza: el zar era el principal terrateniente. En tanto que los campesinos, seguían arrastrando una situación de miseria, en vista de que todavía eran obligados a pagar indemnizaciones por las tierras, además de tener que endeudarse para pagarlas.

Las perspectivas de crear una industria nacional, estaban ausentes, debido a que ni la nobleza ni las clases ricas, estaban interesadas en invertir sus fortunas en tales propósitos, por el contrario, hacían gala de derroche y aventuras.

* Es la cantidad de obreros empleados por cada empresa.

En donde más resaltaba el carácter feudal, de la sociedad rusa era en su sistema político. El Zar Nicolás II seguía siendo autócrata, es decir monarca absoluto. No existía ninguna sombra de parlamento. La palabra constitución era considerada subversiva. Ninguna libertad se toleraba.

En medio de esta estructura económica y social, Rusia -- afrontó una severa crisis a principios del siglo XX. La industria textil, así como la industria pesada, sufrieron un drástico descenso, lo cual provocó quiebras de negocios y desempleo.

En la medida en que la autocracia rusa tenía apetitos imperialistas, se lanza a una aventura militar en la guerra contra el Japón en 1904. La guerra y la crisis, provocaron una reactivación de la vida política. Por una parte, la burguesía liberal* (algunos industriales y comerciantes), exigían mayores libertades constitucionales, sin prescindir de la autoridad del Zar. Por otra parte, la agitación invadió el ámbito de las universidades, de donde además surgieron grupos terroristas. Los centros fabriles registraron importantes movimientos huelguísticos, incluso los campesinos desplegaron acciones de lucha.

Ante esto, el gobierno respondió con la represión, arrestando y enviando a prisión a los disidentes.

2. El Domingo Sangriento.

Será en este ambiente, en el que tendrá lugar un acontecimiento que encendería la chispa de la revolución de 1905. En enero del mismo año, los obreros de las fábricas Putilov, situadas en San Petersburgo, la capital de Rusia, se declararon en huelga porque habían despedido a varios de sus compañeros, y exigiendo el establecimiento de la jornada de ocho horas. La acción huelguística, se transformó en una verdadera movilización general de la población, que de esa manera mostraba su descontento contra la autocracia y el despotismo.

* Que deseaban cambios sociales, pero moderados.

Previamente, el gobierno había puesto en práctica un tipo de sindicalismo blanco, es decir, controlado por agentes del gobierno, quienes enfrentaban a los obreros con los intelectuales*, sobre todo con los socialistas, inculcándoles confianza en el Zar. En esto jugó un papel destacado un sacerdote llamado Gapón, agente de la policía zarista, quien decidió organizar una procesión obrera ante el Zar el domingo 9 de enero, para pedirle justicia y protección, libertades democráticas, el fin de la guerra y una asamblea constituyente.

La procesión, en la cual participaron 140,000 obreros fue masacrada brutalmente por el ejército y la policía, quedando destruída la ingenua confianza de los obreros ante el Zar.

El hecho de sangre significó el estallido de la revolución, el descontento se generalizó y el número de huelguistas aumentó en forma considerable.

Cuatro meses después del domingo sangriento y pasado un breve período de tregua, vuelve a reactivarse la lucha popular. En mayor tienen lugar huelgas en los más importantes centros fabriles, tanto de San Petersburgo como en Moscú. Destacó particularmente la huelga de los obreros textiles de la fábrica Ivanovo, porque en ella tiene lugar la constitución del primer Consejo Obrero (soviet) -- formado por delegados que nombran los huelguistas en la fábrica, para dirigir el movimiento. La importancia de estos organismos reside en que los soviets, no solo dirigen la huelga sino también realizan funciones de poder: crean tribunales propios y milicias, (guardianes).

En el transcurso de la revolución, se formaron muchos -- otros soviets, dos de los más importantes fueron los de Moscú y Petersburgo que ya no eran solamente consejos de fábrica, sino consejos ciudadanos con capacidad de dirección y coordinación; a ellos acudían los delegados obreros de las fábricas y tomaban decisiones de gobierno.

* Maestros, escritores, etc.

Esto progresó al grado de que el soviét de Petersburgo, publicó un manifiesto financiero en diciembre de 1901, - en el cual llamaba a la población para que se negara a - pagar los impuestos, retirar los depósitos bancarios y - exigir que los salarios fueran pagados en oro.

3. Mencheviques y Bolcheviques.

Desde finales del siglo XIX, actuaban en Rusia grupos - de revolucionarios de ideas marxistas, destacando perso- najes como Plejanov y Lenin entre los más importantes.

Dada la influencia que habría de tener en todo el proce- so revolucionario ruso, conviene detenernos brevemente a fin de conocer la trayectoria de Vladimir Ilich Ulya- nov (1870-1924), más conocido por el nombre de Lenin.²⁹

"Se hizo marxista durante sus días de estudiante en - la universidad de Kazan. Su hermano mayor, Alejandro Ulyanov, había sido ejecutado en 1887 por su partici- pación en el atentado contra el Zar Alejandro III, y esto fue el comienzo de la carrera revolucionaria de Lenin". Expulsado de la Universidad por sus activida- des políticas, se trasladó a Samara, en donde creó un círculo marxista, y después, a fines de 1893 a San - Petersburgo. Dos años después consiguió unir a unos - veinte grupos marxistas, ligándose luego con otros -- grupos que dirigió Plejanov desde el extranjero. En - 1895 es detenido y enviado al destierro en Siberia en donde permaneció hasta 1900. Vivió muchos años fuera de Rusia desde donde dirigía, junto con otros revoluc- ionarios, las actividades políticas de los marxistas rusos. Su obra es muy vasta, entre los libros más co- nocidos se pueden mencionar El Desarrollo del Capita- lismo en Rusia; el Estado y la Revolución; El Imperia- lismo Fase Superior del Capitalismo, etc.

(29) G.D.H. Cole. Historia del Pensamiento Socialista - en 7 tomos. Vol. III p. 365-410. F.C. E. México, 1959.

Fue además el jefe del Estado una vez que triunfó la Revolución en 1917.⁴⁰

Tanto Lenin como Plejanov, habrían de influir poderosa- mente en la conformación de las dos corrientes políti- cas, que integraron el Partido Socialdemócrata Ruso fun- dado en 1898.

Los bolcheviques (bolshe en ruso quiere decir mayoría, esto es los bolcheviques eran la corriente mayoritaria dentro del Partido Socialdemócrata), se agrupaban en -- torno a Lenin, y los mencheviques (del ruso menshe: mino- ría) tenían como jefes a Plejanov y a Martov. Ambos gru- pos se separaron en un principio, por divergencias en -- torno al carácter del partido; los bolcheviques propug- naban por un partido con una rígida disciplina, en tan- to que los mencheviques sostenían la tesis de constitu- ir un partido no centralizado y flexible.

De las divergencias partidarias, pasaron luego a las de tipo táctico* y estratégico*. Dos eran los problemas -- centrales que dividían a los bolcheviques y a los men- cheviques:

- El carácter de la revolución y
- El papel de la clase obrera en dicha revolución.

Como dejamos dicho anteriormente Rusia tenía fuertes re- siduos feudales y retraso económico. El empresariado* - nacional no estaba plenamente desarrollado y consolida- do, y en el aspecto político-social, no había logrado - superar el poder autocrático. La República Parlama- naria y Constitucional - que ya existía en los países de - Europa Occidental- en donde la burguesía como clase es la predominante, no se había conquistado aún en Rusia.

De esta situación los mencheviques concluían que lo -- procedente era abrirle el paso al desarrollo del capi- talismo y por lo tanto la clase social que estaba lla-

- * Táctico: acción o serie de acciones de corto plazo.
- * Estratégico: plan de acción política de largo alcance.

mada a dirigir la revolución era la burguesía, y la clase obrera, los proletarios, deberían de jugar un papel de estímulo, en espera de ampliar, posteriormente, las conquistas revolucionarias.

Los bolcheviques por su parte sostenían que la burguesía a lo más que llegaría era a establecer un Parlamento pero manteniendo su alianza con el Zar. Veían ya en el proletariado la única clase revolucionaria, llamada por lo tanto a representar un papel de dirección en la revolución.

Concluían que no era lo más deseable el establecimiento de un parlamento (Duma en ruso) concedido por el Zar -- porque este sería el campo en donde terminarían por entenderse el Zar y la burguesía. Por el contrario, lo que se necesitaba era una insurrección armada que instalara un gobierno provisional, pero con los obreros presentes en él. Para ello se requería que la revolución derrocará la autocracia zarista e implantara una dictadura democrática de los obreros y los campesinos, que no sería aún socialista pero conduciría a conseguir tal propósito en el futuro.

Estos problemas de estrategia política tienen gran importancia porque los mismos estarán presentes en las posteriores revoluciones.

4. El Desenlace de la Revolución.

El movimiento de agitación revolucionaria se prolongó hasta el verano de 1906, momento en que empieza a declinar.

El punto más alto de la lucha se dió cuando la insurrección de Moscú dirigida por los bolcheviques, después de que el soviét publicó el manifiesto financiero del cual ya hicimos mención, el gobierno zarista procedió a desatar la más feroz represión empleando todo tipo de armamento a fin de sofocar a los obreros. Muchos trabajadores que enfrentaban a las fuerzas policíacas y militares fueron fusilados sin mayor trámite.

El mejor armamento y la superioridad del número de soldados terminaron por inclinar la balanza en favor de las fuerzas zaristas.

Uno de los primeros indicadores que demostraron el descenso de la lucha obrera fue precisamente la derrota de la insurrección obrera de Moscú.

A pesar de ello el gobierno zarista se había visto obligado a emitir un manifiesto, en Octubre de 1905, en el cual se comprometía a otorgar algunas libertades y la convocatoria para integrar un verdadero parlamento. Algo mejor que la Duma (parlamento) llamada de Bulyguin, creada al inicio de la revolución como una medida para manejar pero sin ningún poder.

Al final cuando ya la insurrección está por ser aniquilada, el zarismo se apresura a cancelar las concesiones políticas. Las promesas se convirtieron en burlas. Si bien se estableció la Duma, esta tenía un valor decorativo ya que se sobreponía a ella una cámara alta, versión modificada del ex-consejo de Estado controlado directamente por el Zar. Duma que finalmente fue disuelta poco tiempo después en medio de una campaña de terror desatado por el zarismo en contra de los insurrectos.

Las causas que llevaron a la derrota al movimiento revolucionario se pueden resumir en estos puntos:

- No se dió una verdadera alianza entre los obreros y los campesinos.
- Estos últimos no habían llegado al convencimiento de la necesidad de derrocar al zarismo para recuperar sus tierras.
- Los soldados no se incorporaron de lleno a la revolución.
- La ayuda prestada por los países imperialistas al Zar para aplastar la revolución.